

### **Técnica de arroz inundado sube producción en 100%**

El Proyecto Agrícola Forestal con Valor Agregado para Elevar el Nivel de Vida de Pequeños Agricultores en el Norte de La Paz (Panlap) ha logrado incrementar la producción de arroz bajo riego en más del 100 por ciento en parcelas demostrativas ubicadas en los municipios de Ixiamas y San Buenaventura, provincia Iturrealde.

“Los productores de arroz han adquirido una nueva técnica, se cosecha entre 12 a 15 toneladas por hectárea, tres veces al año”, informó el coordinador nacional del Panlap, Juan Carlos Iporre, citado en un boletín de prensa.

La técnica introducida es el arroz bajo riego, a diferencia del antiguo sistema de cultivo a “secano” que se practicaba en la región (riego con lluvia y cosecha una sola vez al año).

Este método fue implementado con el asesoramiento de técnicos de la Agencia de Cooperación Internacional del Japón (JICA), “hemos enviado cinco expertos japoneses para hacer transferencia de técnica de producción de arroz y un experto que vino de Brasil para la producción de cacao”, señaló Shohei Kashiwagi, jefe asesor de JICA para este programa.

El Panlap se ejecuta desde marzo de 2010 en tres comunidades indígenas e interculturales, es financiado por JICA y tiene una contraparte boliviana a cargo del Instituto Nacional de Innovación Agropecuaria y Forestal (Iniaf), la Gobernación paceña y los municipios.

El Deber

### **Crece la producción del trigo un 31%**

La producción de trigo a escala nacional aumentó en el último año un 31%; es decir, de 286.768 toneladas (t) a 375.961 t.

Este aumento ha logrado aportar al consumo interno el 48% de la demanda total que llega a las 775.830 t.

El restante 52% (327.471 t) del trigo demandado se sigue importando de la producción externa. “El principal factor para aumentar la producción ha sido el tiempo que nos ha favorecido; se utilizaron variedades resistentes a las enfermedades; influyó la Ley de Producción Alimentaria y la regularización del desbosque ilegal; y se motivó al productor el aumento de precios en \$us 490 la tonelada a inicio de la siembra”, explicó el viceministro de Desarrollo Rural, Víctor Hugo Vásquez